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十二年轮回潮起又潮落

昔日“八冠王”如今再降级 羊城晚报讯 记者苏荇报道：
12 月 27 日，中超联赛倒数第二
轮，保级悬念全部揭晓，由于
广 州 城 队 以 3 比 0 战 胜 深 圳
队，成都蓉城以 3 比 1 战胜武
汉长江，广州队以 1 比 4 不敌
长春亚泰，至此，广州城队凭
借 23 分提前一轮顺利保级，武
汉长江、广州队和河北队确定
降级！

广州城队本赛季经历了队史
最糟糕的半年，从赛季初开始便
遭遇多名主力受伤无法上场、外
援无法顺利到位的困境，一度创
下 13 连败的中超历史纪录。其
间球队也经历了两次换帅，从赛
季初的范加斯特，到赛季中球队
由领队肇俊哲代理，再到下半赛
季李玮锋火速救火，球队逐渐走
出低谷。加上两名外援卡尔多
纳、吉列尔梅，国内主力球员唐
淼、叶楚贵、常飞亚等伤愈复出，
球队重归正轨，在赛季后半段开
启抢分旅程。

本轮赛前，广州城队领先保
级区仅一分，本轮必须取胜，才
能掌握保级主动权。但赛前球队
遭遇非战斗性减员，球队临时征
调 04 梯队球员紧急驰援。不过
对手深圳队也遭遇同样的困境，
仅半主力出战。

广州城队本役凭借更流畅的
配合掌握场上局势，最终凭借宋
文杰、王鹏和吉列尔梅的进球取
得大胜，球队提前一轮保级！赛
后主教练李玮锋连说“不容易”，
他感谢球队以及俱乐部每一个
人的默默付出和奉献。李玮锋
表示，自己刚接手球队的时候，
任何人都不相信仅积 3 分的广
州城队能够保级，但俱乐部和广
州国资委对他非常认可和信任，

“感谢他们在这么困难的时候选
择我，信任我，也感谢我们球队
的每一名队员对我的理解、支持
和信任。”

本轮比赛结束后，广州城队
以 6 胜 5 平 22 负，进 31 球失 58
球积 23 分的成绩排名中超联赛
积分榜第 15位，领先武汉长江 4
分，领先广州队 6 分，最后一轮
无论结果如何，都不会影响广州
城队的保级形势，后两者则遗憾
降级。

中超·焦点

广州城队
提前一轮成功保级

自中国足球于 1994 年开启
职业联赛以来，广州队经历了太
阳神时代、吉利时代、香雪时代、
日之泉时代、广药时代、恒大时代
和广州队时代，其间广州足球有
过巅峰，也曾陷入低谷，但每一次
都在汹涌的潮头上屹立不倒、劈
浪前行。

1994年甲A元年，广州太阳
神队获得亚军；1996 年，广州汇
聚了广州太阳神、广东宏远、广州
松日三支顶级职业球队，这是广
州足球自职业化以来的首次巅
峰，但广州队在当季联赛仅排名
第七，赛季结束后多达 9 名主力
离队；1998 年，两大核心彭伟国

和胡志军离开后，实力大减的广
州队最终以联赛最后一名降级。

此后广州队在次级联赛蛰伏
九年，其间广州医药队先后请来
戚务生和沈祥福两名本土名帅，
经历了2000年的惊险保级，以及
2001、2004、2005、2006 四个赛
季的升级功亏一篑后，最终在
2007 年提前三轮升入中超联赛，
并收获职业联赛历史上第一个联
赛冠军，点燃了广州球市。然而，
2009年中国足坛掀起反赌风暴，
广药队于2010年被罚降级，广药
集团随即退出。2010年3月，恒大
集团全资买断广州足球俱乐部股
权，“八冠王”的新时代正式开启。

恒大时期的广州队在建队初期
完全复制了恒大女排的成功模式，
任命在中国联赛摸爬滚打多年、拥
有丰富中国职业足球执教经验的

“中国通”李章洙为新帅，并通过重金
吸纳郑智、郜林等当红国脚和穆里
奇等高水平外援，组建了一支战斗力
和凝聚力极强的铁军，在入主第一
年就以中甲冠军的身份成功冲超。

再登中超舞台的广州队为中
国足球注入强心剂，他们以高投
入、高回报的足球经营模式，不仅
实现了国内外战场的双线告捷，
更引发全民关注中国足球，带动
中超步入繁荣景象。2011年夏季
转会窗，孔卡成为中超史上首位
千万美元级别的外援，他凭借近
乎完美的表现获得“天体之王”的
美誉，球队该赛季也以升班马身份
获得中超冠军，登陆亚冠赛场。

2012 年，里皮接过教鞭，广
州队也步入新的高度。在世界名
帅的整合调教之下，球队在2013
年迎来最强赛季：以18分的优势
夺得中超冠军，并首次捧得亚冠
冠 军 站 在 亚 洲 之 巅 。 这 是 自
2002 年中国男足首次入围世界

杯决赛圈后，国内足球圈最振奋
人心的消息。

此后，广州队在2015年由斯
科拉里率队收获队史第二座亚冠
冠军，并在2016年第二次收获国
内三冠王。与里皮时代的一枝独
秀不同，斯科拉里时期，进入“金
元足球”时代的中国足球群雄并
起，很多中超俱乐部复制广州 队
的成功模式，在转会市场“买买
买”。尽管对手实力提升，广州队
对联赛的统治力逐渐下降，但他
们依然保持对中超冠军的垄断。

与 2015 年中途下课相比，
2018 年“二进宫”的卡纳瓦罗虽
然人格魅力备受广州球迷追捧，
但球队年龄已趋于老化，班底实
力和外援水平在中超赛场也不再
拔尖，遭遇了中超诸强前所未有
的冲击，最终被上海海港终结了
七连冠的辉煌。2019年，广州队
首次以非卫冕冠军的身份征战，
韦世豪、高准翼和杨立瑜等新星
掀起青春风暴，艾克森和保利尼
奥承担起进攻重任，后者更成为
郑智淡出后的新队魂，最终球队
完成“中超八冠王”的伟业。

“八冠王”巅峰一去不复返2

广州队兴衰“史前史”1 羊城晚报记者 柴智

在“八冠王”的风光过后，
随着母公司输血能力的下降，
过去两年广州足球俱乐部的
投入锐减，限薪令的施行让主
帅卡纳瓦罗、核心保利尼奥、
塔利斯卡、艾克森、高拉特、蒋
光太等相继离开，中生代主力
邓涵文、刘殿座和廖力生也转
会他投，球队的阵容实力和厚
度已不足以在中超立足。

风雨飘摇中，郑智两次临
危受命，第一次带队获得联赛
第三，但 2022 赛季，当郑智从
刘智宇手中再次接过广州队
教鞭时，已是有心杀敌，无力
回天：一线队 35 人的大名单
为“全华班”，且 29 人来自于
恒 大 足 校 ，平 均 年 龄 只 有
21.12 岁。即使有黄博文、蒿
俊闵、荣昊和张成林等老将的

回归，即使年轻球员在场上敢
打敢拼、永不放弃，但悬殊的
实力差距和匮乏的经验成为
难以逾越的鸿沟。

成也“金元”败也“金元”，归
根结底，中超联赛的生存之本是
经济实力，它不仅缔造了广州
足球昔日的辉煌，也导致众多
主力和外援纷纷出走，最终酿
成了广州队12年后再度降级的
悲剧。12年来，一个中甲冠军、
八个中超冠军、两个亚冠冠军、
两个足协杯冠军和四个超级杯
冠军，广州队为这座城市夺得
了数不胜数的荣誉，如今他们
将重新出发，肩负着将广州足
球精神传承下去的使命。

自 2020 赛季开始，广州
队的最大收获无疑是新鲜血
液开始流淌，以恒大足校为班

底的青年军获得了难得的锻
炼和积累经验的机会，年轻就
是资本，他们将是广州足球未
来的希望。对于现在的广州
队来说，与其在中超赛场苦苦
挣扎，在中甲赛场重起炉灶好
好磨炼，或许不失为一种无奈
之后的理智选择。

对于未来，广州队仍存在
三大疑问。首先是生存，球队
的欠薪问题仍未解决，即便降
入中甲后依然面临资金困难
的问题。其次是郑智等功勋
老将的去留，虽然郑智未能率
队完成保级任务，但以他为首
的功勋一代对于年轻球员的
成 长 仍 具 有 举 足 轻 重 的 作
用。最后则是韦世豪、杨立
瑜、严鼎皓三名主力和凌杰、
谭凯元、艾菲尔丁等新星的去
留，作为球队的核心球员，他
们下赛季将不可避免地被挖
墙脚。

两年辛酸路，广州队艰难中求生存3

2010 年被罚降级，恒
大集团全资入主开始，
12 年间广州队经历了

从中甲到中超，从缔造中国版
的“凯泽斯劳滕夺冠神话”到
“中超八冠王”，从亚冠冠军到
世俱杯第四名，从足协杯冠军
到超级杯冠军，他们将大大小
小的冠军尽收囊中；从“天体
最低消费”到下半场惹不起的
广州恒大，无数足球“梗”都成
为广州球迷引以为傲的谈资；
从越秀山体育场到天河体育
中心，广州球迷始终不离不
弃，两次亚冠决赛期间的广州
城更是万人空巷；12年间，李
章洙、里皮、卡纳瓦罗和斯科
拉里等外籍教练，以及穆里
奇、孔卡、保利尼奥、塔利斯卡
等强力外援……这一切都是
广州球迷最美好的回忆！

12 年一个轮回，在 12 月
27日中超第33轮 1比 4不敌
长春亚泰后，声名煊赫的广州
队再度降入中甲，往日辉煌已
成过眼云烟。12年后重新回
到起点，球队期待在中甲重起
炉灶，蛰伏磨炼，等待朝气蓬
勃的年轻球员扛起新的大旗。

自

广州队众将庆祝 2019 赛季中超夺冠 图/视觉中国

2017 赛季夺冠后，广州队球员
乘坐花车游行 图/视觉中国
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都说TVB是“电视巨人”，其中
一个重要原因就是TVB包揽剧集
制作、播出平台、艺人经纪、艺人培
训为一身，光是艺人总数就多达六
七百人，五条频道年产节目2万小
时，其中戏剧组一年就要制作超过
600小时的产量。

TVB需要“瘦身”吗？黎瑞刚
认为，TVB必须坚持自制剧，不能
靠外购节目过日子：“一年几百小时
的自制剧，如果TVB不这么做，港
剧这种产品类型可能就在全球文化
娱乐的生态系统里消亡了。TVB
还得担负起这样的责任和使命，不
断优化这套体系和平台，保持稳定
且高质量的产出。我们将不断创新
迭代，港剧仍然充满创造力。”

在他看来，TVB应该坚持用节
目传递社会价值。他以今年台庆剧
《上车家族》举例：该剧的收视率一
度超过 27 点，豆瓣评分一度高达
9.1分。“这部剧关心香港的住房问
题，与香港民众共鸣共情，才能产生
这么高的收视率和社会影响力。”

“我们的第一受众肯定还是香
港观众、香港社会，包括澳门地区；同
时我们倡导与内地，尤其是大湾区
融合；另外，我们更要鼓励TVB走出
去，走向国际，走向更大的全球市场，
这是机会，也是使命。”黎瑞刚说。

黎瑞刚透露，TVB的内地业务
有几条线并进：第一是与湖南卫视、
东方卫视、浙江卫视等内地卫视的
合作；第二是与优酷、咪咕等视频网
站的合作，包括片库发行以及同步
剧集，今年年初还首次尝试与腾讯
视频号进行了演唱会直播；第三是
利用好在大湾区部分城市落地的翡
翠台和明珠台，在节目创新、广告运
营、线下活动等方面作出新尝试。
值得一提的是，TVB将在广州南沙
打造一个新的制作基地，黎瑞刚称：

“这将是一个应用新技术的智能媒
体产业园，有助我们进一步提升内
容的产能。现在选址和规划都已经
明确，明年应该会启动，这将为
TVB的内容转型升级以及走向国
际市场，提供产能保证。”

“不进则退，无功则过，不改则死”

TVB高层直言高层直言：：再不改“没有时间了”
羊
城
晚
报
记
者

胡
广
欣

去年4月，华人文化集团公司董事长兼
首席执行官、TVB董事局非执行董事、香港
邵氏兄弟控股有限公司董事会主席兼非执
行董事黎瑞刚在接受媒体采访时连用三个
“不满意”来表达他对 TVB 的看法，直指
TVB到了不改革不行的地步。

黎瑞刚发话之后，TVB的确大动作频
频。管理方面，TVB董事局主席许涛对多
个部门进行改革，委任曾志伟为TVB总经
理（节目内容营运）。节目方面，TVB打造
出《无穷之路》《寻人记》两部口碑纪录片，
让“四大天王”张学友、刘德华、黎明、张学
友轮番在《香港小姐竞选》《万千星辉贺台
庆》等大型晚会上表演，节目内容明显比过
去更丰富和有趣。

重新起跑的 TVB，方向和出路在哪？
最近，黎瑞刚再次接受媒体采访，他直言
TVB必须继续推进团队和创意的年轻化；
同时要“开门办电视”，不能自娱自乐，“必
须在一到两年内尽最大努力调整到位，不
进则退，无功则过，不改则死，没有时间
了。”

“我去年三四月间花了不
少时间深入到 TVB 业务，开
始意识到问题很大。”黎瑞刚
说，“有些朋友跟我讲，说（去
年）那个采访我好像火气挺
大，其实我讲得还是挺客观
的，我看到的问题比我讲的更
严重。”

他表示，TVB 需要重塑
形象：“TVB 是个大台，但不
能成为一个老台，不能成为一
个沉湎于过去的怀旧台，我们
要做一个充满活力、面向未
来、拥抱香港年轻社会的创新
台。”有人批评 TVB 节目老
化、观众老龄化，但黎瑞刚表
示，从第三方数据来看，TVB
与其他香港本地电视台在观

众比例上没有太大分别，而且
基本符合香港现在的人口结
构。但他也意识到，TVB的节
目内容和整体形象不够年轻：

“爆款节目的话题性、整体节
目构成的受众倾向性，以及由
此形成的外部观感和口碑，这
些方面我们做得不够好。”

如 何 生 产 年 轻 化 的 内
容？黎瑞刚认为要解决TVB
的人员结构问题：“我最近约
谈了一些TVB中层的年轻骨
干，他们有思想、有活力、想
突破。我非常鼓励这些年轻
人，希望他们能担纲更重要的
岗位，在节目创新方面释放才
华。我们不能只是复活老节
目，更要催生新节目。”

黎瑞刚直言，制约 TVB 发
展的一大弊端是“守成心态”，

“很长一段时间只知道省钱，只
讲控制成本，该投资的没有去
投资，导致现在严重落后，青黄
不接。”

在黎瑞刚看来，虽然 TVB
这艘大船看上去仍然体面，但
一旦遇上大风大浪，原来的动
力系统就跟不上了：“有些方面
听起来像笑话，但确实真实发
生。比如，我们内部的制作管
理和艺人管理，还是一个‘三联
单’的操作：一张单据，底下垫
着两张蓝色油印纸，在正本单
据上写字，复印到两张副本单
据上，一张给制作部，一张给艺
员部，一张给人力资源部，各自

回去登记。TVB至今还是这么
操 作 ，请 问 现 在 是 什 么 年 代
了？”

除 了 落 后 的 管 理 模 式 ，
TVB在硬件上也欠缺投入：“如
果你们去过TVB的员工办公室
就可以发现，TVB 办公室已经
20多年没有装修过了。前些天
我跟制作部负责人谈话，他说
现在数码话筒只有 2 个。内地
一个多频道的大台，几十个上
百个数码话筒总会有吧。TVB
过去这么多年缺乏应有的足够
投入，造成的历史欠账需要我
们在短时间内补救。”

黎瑞刚如此形容TVB此次
改革：“一面迎着大风大浪要继
续航行，一面这艘老船动力系统

的零部件要更换，软件系统要重
置，船还不能停，船也靠不了
岸。”在他看来，这场改革必须大
力推进，同时要做得非常细致：

“明年TVB会有进一步的成本
控制，但不是简单的砍薪水或
裁员，那会导致走掉的都是有
能力的人；也不是预算一刀切，
那会导致节目质量受影响。（董
事局主席）许涛正在带领财务
团队对整个制作流程进行分
解。这些制作流程都是几十年
沿袭下来的，有些是不合时宜
的，有些是空置浪费的，有些是
效率不高的。只有深入到流程
和成本的细节里面，才能知道
手术刀应切在哪里，这事实上
是一个流程再造的问题。”

黎瑞刚与许涛在两年前邀请
曾志伟担任 TVB 管理岗位，对于
曾志伟的表现，黎瑞刚称赞“实现
了我们对他的期待”。黎瑞刚称：

“曾志伟如果自己拍戏做节目，完
全可以轻松赚很多钱，但他为了
TVB 和香港的文娱行业而放弃
了。他非常投入，带着团队经常工
作到半夜两三点。其间他曾病倒，
但很快又出现在台前幕后。”

曾志伟在上任之后首先推动
了 TVB 与几家大型唱片公司的

“破冰”，其他平台的艺人可以亮相
TVB旗下的平台。黎瑞刚特别赞
扬了这个举措：“香港的很多演艺
明星，包括‘四大天王’在内都回归
了 TVB 的舞台，这是过去多少年
都没有见到的，我们和各家唱片公
司原来比较僵化的关系，现在也得
到了缓解。”

黎瑞刚认为，曾志伟做到了无
私和投入：“对曾志伟，我用一句话
来概括：一个人只要是出于公心，
他就无私无畏。之所以他能够给
TVB 综艺带来改变，就是因为他
出于公心。TVB 有些事办不好，
包括以前节目方面的种种问题，就
是因为有些人私心作怪。”

在采访中，黎瑞刚多次强调，
TVB 一定要成为一个开放的体
系，不能再关起门来自娱自乐：

“TVB以前跟香港娱乐圈、唱片公
司互不相干，自我封锁，我们的台
庆节目就像是一个公司的内部年
会，这是不健康的。TVB 向香港
娱乐圈开放，向内地优质内容开
放，也向国际同行开放。我们正在
酝酿一些与国际优秀同行的合作
项目，稍后你们就可以看到我们的
动作。”

抛弃以往的抛弃以往的““守成心态守成心态””11

不能关起门自娱自乐不能关起门自娱自乐

坚持自制剧鼓励走出去坚持自制剧鼓励走出去

亟待重塑年轻化形象亟待重塑年轻化形象

黎瑞刚

2022年度三部TVB台庆剧反响不俗 《声生不息》掀起港乐怀旧潮

《无穷之路》屡获嘉奖
2022 年 TVB 艺人训练班开班仪式

广州足球·沉浮


